

LA ACCION SOCIAL

Diario Católico de intereses generales

APARECE TODAS LAS MAÑANAS

Dirigido y Redactado por el "Centro Verdad" Editor: Luis Cartín G. OFICINA: avenida 6a. oeste No. 6

Administrador Antonio Hernández Suscripción mensual \$ 1.00 Teléfono 438 Apartado III

República de Costa Rica

Año I

San José, sábado 18 de mayo de 1918

Núm. 116

América Central

No es cierto que al tigre del Museo Nacional se le haya estado alimentando con perros vivos

Así lo declara categóricamente el Sr. Director de ese establecimiento

Mayo 17 de 1918.

Sr. Director de «La Acción Social» P.

Señor mío:

Leí lo que se publica hoy en su periódico con el título de «Lo del Museo», firmado por don Javier Carranza y don Raúl Villalón.

Este último estuvo en el Museo y se convenció plenamente de que la jaula del tigre no tiene puerta alguna pues todas las paredes forman una pieza sólida y de que no es posible hacer pasar un perro vivo entre barrotes, separados unos de otros siete centímetros apenas.

Para los que aun duden, les invito a pasar al Museo y ver si es posible, sin salir mordido del perro o acariciado seriamente por las garras del tigre echar un perro vivo a la fiera: ésta en su afán de coger la presa, heriría sin saber donde; el otro, con el pelorizado, movimientos desesperados y esfuerzos supremos, trataría de escapar.

Y pensar que haya habido inteligencias tan ligeras que crean y sostengan que este espectáculo repugnante se ha venido cometiendo hace varios días!

De una vez para siempre, niego firmemente que se le hayan echado perros vivos al tigre y que este lo mata para alimentarse, y quien crea lo contrario, que me lo pruebe.

Aprovecha la oportunidad para saludarle y queda a su grato servicio cortesmente.

RAMIRO AGUILAR V.
Director del Museo Nacional

NOTA DE LA REDACCION:

«La Prensa Libre» en su edición del miércoles 15 y con el título de «Un procedimiento reprochable» publicó una nota donde se decía que en el Museo Nacional tomaban los perros flacos que las autoridades sanitarias recogían en la calle y los arrojaban vivos a la jaula del tigre que los devoraba con fruición, etc.

Al siguiente día «La Información» insertaba en primera plana y con el sugestivo epígrafe de «El crimen diario en el Museo Nacional», un artículo en que se corroboraba lo dicho por «La Prensa Libre».

«Ya todo San José sabe «La Información» que cada día se presenta una escena horrorosa en el Museo Nacional, en la sección de animales vivos». A punto y seguido ese diario continuaba describiendo la escena del descuartizamiento de los pobrecitos canes al ser arrojados en la jaula del felino, etc.

Luego el público ante los patéticos relatos de los diarios editados por la Moderna, se hizo eco de ellos encarándose su fantasía de rodear de circunstancias macabras el pretendido sacrificio de los famélicos cuadrúpedos.

En las calles no se hablaba de otra cosa, reprobando todo el mundo la forma bárbara de eliminar los perros.

Fue bajo esa impresión que no nos consideramos autorizados para repudiar los artículos que al respecto publicaron al siguiente día y bajo sus firmas los señores Carranza y Villalón.

Hacemos esta circunstancia dar referencia para que no se crea que nosotros hemos pecado de ligereza en el asunto.

Nos alegramos si infinito de que la imputación que al Museo se hacía, haya resultado desvirtuada y con gusto publicamos la aclaración que sobre el particular hace el señor Director de ese establecimiento.

PAQUITO ha muerto

Sus padres Aurelio Castillo y Clemencia S. de Castillo, sus hermanitos Pele, Memo, Anita y Marina, sus abuelos José María Castillo V., Jesusita V. de Castillo y Rafael Ramírez, sus tíos Abel, Anita y Adela Castillo, comunican a sus familiares y amigos tan triste noticia y les invitan al entierro que se verificará hoy saliendo el cadáver de la Iglesia de la Merced a las 10 de la mañana.

Su asistencia a los oficios religiosos y al entierro comprometerá nuestra gratitud.

San José, 18 de mayo de 1918.

La salud del P. Rodríguez

Como dos diarios con muy lamentable ligereza han publicado la noticia de que el P. Rodríguez, digno Cura de Atenas, se encuentra en paso de muerte, nosotros tenemos el placer de desvirtuar dicha noticia con el telegrama que ayer recibimos de nuestro amigo el Sr. Cura encargado de esa parroquia Presb. don Rafael Cascante, y que dice:

A Editor «Acción Social»

El padre ha estado y sigue mejor. Hágalos saber por medio del periódico. Affmo.

CASCANTE

Con viva complacencia hemos recibido el anterior telegrama, pidiendo a Dios conceda su completa mejoría al apreciable Padre Rodríguez.

Una de las causas más frecuentes de malestar e inconveniencia es el estreñimiento. Este puede evitarse con el uso de las PILDORAS DE DAVIS PARA EL HIGADO. Pequeñas píldoras, pequeñas dosis. Eficaces.

Accidente al Dr. Ferréz

Atravesando la Avenida Central, cerca de la oficina de don Guillermo Niehns, fué atropellado por una volante el respetable maestro Dr. Ferréz. A Dios gracias el accidente no tuvo consecuencias, pues el Dr. no sufrió lesión alguna, de lo que nos alegramos infinitamente.

La boda de hoy

En la Iglesia del Carmen a las 7 a.m. se celebrará el matrimonio del caballero don Noé A'faro G. con la virtuosa Sra. Esperanza Rodríguez M.

Bendicirá la unión el Presb. don Mariano Zúñiga, y serán padrinos el Lic. don Cleto González V. y doña Adela Herrán de González.

De todo corazón deseamos que como justo premio a las virtudes que adornan a ambos contrayentes, la felicidad reine en el hogar que formarán.

Puñado de noticias

El Inspector Agrícola escolar ha presentado a la Secretaría de Instrucción Pública informe sobre los trabajos de preparación de cultivos realizados en algunos establecimientos de enseñanza. Dichos trabajos se han iniciado en las siguientes escuelas; Sr. Vicente de Moravia, Tres Ríos, Curridabat, San Miguel de Desamparados, Barba, San Pedro de Barba, San Joaquín de Flores, Escuela Normal de Heredia, Escuela del Padre Peralta de Cartago.

Se ha publicado un decreto del Ejecutivo disponiendo que las sumas recolectadas para el fondo de pensiones de los maestros se capitalicen y que los profesores de Segunda Enseñanza puedan también disfrutar de esas pensiones a partir de 1926.

Las pensiones otorgadas con anterioridad, así como las de derecho concedidas o que en adelante se concedan al Magisterio Nacional, se pagarán con los intereses del capital consolidado y con el 50 por ciento de las partidas destinadas en el artículo 51 de la Ley General de Educación Común.

La fiesta patronal de Desamparados celebrada el domingo último estuvo muy concurrida, dando a ella mayor solemnidad la presencia del Ilmo. Sr. Obispo de Copán Dr. don Claudio Volio.

En la ciudad de Grecia se va a establecer una oficina auxiliar del Departamento de Anquilostomiasis. La instalación la hará el doctor D. Solón Núñez. Serán muchos los beneficios que de ese nuevo centro deriven los habitantes de Grecia y sus cercanías, donde son numerosos los atacados de la dolencia que se trata de combatir.

Fuó detenida por la Policía una mujer que riñendo con otra infringió a su contendiente un navajazo.

Con frecuencia se ven apostados en las esquinas del Parque Central algunos vagabundos que huyen de los quehaceres de sus respectivos oficios (porque sabemos que los tienen) para dedicarse a tomar tragos y fastidiar a sus conocidos pidiéndoles «dieces» que invierten en nuevas libaciones.

En vista de las deficiencias del servicio cablegráfico, se encarece la necesidad de mejorar la instalación inalámbrica que al norte de la Aduana el Gobierno posee a cargo del competente operador don Antonio Coronado.

Este activo empleado se puso al habla con una casa fabricante de aparatos de ese género, modernos y de gran potencia, en los Estados Unidos y se formuló el respectivo pedido; pero si no estamos mal informados, las autoridades americanas estorbaron su despacho.

Y a propósito queremos hacer notar que las noticias que hasta ahora se han recibido del exterior por medio de la instalación inalámbrica del Gobierno son de sucesos genuinamente americanos y casi siempre de escaso interés.

De manera que si se mejorara esa estación radiográfica había también que gestionar la recepción de noticias de fuentes de mayor eficiencia, sobre todo noticias europeas.

Continúa la emigración de operarios a los Estados Unidos. Hay muchos otros dispuestos a trasladarse allá, pero tropiezan con la carencia de recursos para comprar el pase y presentar en el puerto de desembarque los 50 dólares que se exige lleven consigo los emigrantes.

La casa importadora Felipe J. Alvarado y C.ª hase dirigido al Ministerio de Hacienda quejándose de que el señor Administrador de la Aduana de Puntarenas exige últimamente para permitir el desalmacenaje de mercaderías, la presentación del conocimiento de embarque «original» requisito que hasta hoy no se juzgó necesario después de más de 30 años de práctica.

La firma quejosa alega que la exigencia del señor Administrador de la Aduana aludido acarrea trabas y dificultades al comercio sin provecho para el Fisco.

Anteayer no celebraron sesiones ni el Senado ni la Cámara de Diputados.

Una negra, Adina Austin, cambió anteayer un décimo del premio mayor del último sorteo de la Lotería Nacional. Ayer habíamos informado de otro negro que también hizo efectivo otro décimo.

Los sujetos de color gastan mucho dinero en lotería y de ahí que con frecuencia resulten favorecidos con premios de poca o mucha consideración.

Dos diarios han hablado de la mala condición en que se encuentra la bodega del Puente de la Fábrica. Conveniría que la Dirección de Obras Públicas pasare vista sobre ella.

A San Salvador llegó ya el nuevo Ministro de Bélgica en Centro América, que sustituirá al que residía en Guatemala y que puso fin a sus días disparándose un tiro.

En Filadelfia (Guanacaste) ha ocurrido un raro caso de fecundidad. La Sra. Adelia Chaves dió a luz tres criaturas (dos varones y una niña.)

Cayó a una acequia un niño de tres años de edad, hijo de la Sra. Arabelá Castillo, vecina de Chile de Perro. Se le salvó a tiempo.

Se trata de organizar en Heredia una velada a beneficio de la Sociedad de Señoras de la Caridad. Varias estimables damas de esa ciudad trabajan en ello.

En El Renacimiento de Cartago hallamos la noticia de que el Sr. Oronoz Gutiérrez, de quien se dijo y asegurado había muerto en Nueva York, se halla en el país y gozando de salud completa. Nos alegramos de que así sea.

Murió en Guatemala el Sr. Gral. don Luis Ovalle, Ministro de la Guerra en el Gobierno del Sr. Estrada Cabrera.

Enviamos al Sr. don Aurelio Castillo y Sra. nuestro más sentido pésame en ocasión de la muerte de su hijo el niño Paquito y hacemos extensiva nuestra expresión de condolencia a sus abuelos, tíos, hermanos y demás deudos.

Jabones finos - Agua dentrífica

LA MARINA

Panalitos y miel de abejas Manteguilla y queso fresco

AL MARGEN

LOS SUELDOS REGULADORES

Hace unos pocos días tuvimos el gusto de leer un magnífico artículo bajo el título que encabezamos estas líneas, escrito por el economista Pedro de Castilla en la *Revista Económica* de Honduras y que con tanto acierto reprodujo este diario.

Dicha publicación estudia la cuestión del salario desde el punto de vista de la justicia, y lo hace con abundancia de sólidos argumentos, que, a decir verdad, no admiten réplica.

Dice el señor Castilla:

«No hay duda que al establecerse los sueldos oficiales se tuvo en cuenta las necesidades de la vida de entonces, que se desenvolvía en un plano muy inferior al actual, *elevado de un modo considerable por el desarrollo de la cultura, furo de la civilización y el progreso, que han traído consigo no solo un gran AUMENTO DE NECESIDADES, sino también un aumento de RIQUEZA.*

«De los gastos reproductivos, muchos Estados no tienen la menor noción, y siendo tan propenso a veces para toda clase de DESPILFARROS que MALBARATAN la Hacienda, el campo de sus economías está en EL PERSONAL, al que ASIGNA SUELDOS RIDÍCULOS que no están en armonía con las perentorias necesidades de la vida moderna, ni con la relativa gran cuantía de presu puestos nacionales.

«Los Estados no tienen derecho a recaudar un crecido número de millones de todos los ciudadanos para devolverlos tan desigualmente como lo hacen ENRIQUECIENDO a UNOS POCOS con PERJUICIO de LOS DEMAS...»

«No solo por inhumano, sino por antieconómico y antisocial, abomina mos de los actuales sueldos regulado res y creemos firmemente que un AU MENTO en armonía con las NECES IDADES actuales vendría a favore cer el desarrollo progresivo de la vida general de nuestros países, desterrando la miseria que nos impide avanzar en el camino de la cultura y de la civili zación.»

Tiene mucha razón el señor Castilla; la cuerda siempre se rompe por lo más delgado, como dice el adagio.

La nivelación de los presupuestos nacionales por medio de la reducción de los sueldos, no puede conceptuarse jamás como medida económica: resul ta un paliativo que tan solo sirve para introducir en mayor escala el desor den en el organismo administrativo.

Costa Rica sufre actualmente no so lo los efectos de la guerra Euro pea, sino también los que han traído consigo las sabias administracio nes que la han regido desde hace al gunos años, y no es justo ni equitati vo, que tales desastres, pesen total mente sobre la masa proletaria y los infelices empleados públicos que tien en que hacer frente en la actualida d a la espantosa crisis que azota al mun do, ya que muchos de los efectos que han contribuido a la desaparición de la medida de valores, al atancamiento del crédito y a la desconfianza gene ral que impera, que en sí forman las razones principales de la carestía de la vida en este país han provenido justamente de quienes han gobernado sin el aplomo y firmeza necesarios para llevar a buen puerto la nave del Esta do que zozobra.

No es posible que los graves incon venientes que dejamos apuntados se solucionen por medio de una ley de de abastos.

¡Qué va!

El problema de nuestra crisis, es muy complejo y como tal, hay en él tantos aspectos que contemplar que sería arar en el mar pretendiendo que actualmente pudiera arreglarse de un porrazo.

Por lo tanto creemos del caso que se abandone toda idea de solventar en parte la difícil situación del proleta riado por medio de leyes de abas tos y otras medidas contraproducentes: arréglenlos los jornales y los sueldos conforme al alza del cambio y a las necesidades de la vida actual.

JUSTUS

Dr. Marcos Zúñiga

Ha montado de nuevo su consultorio en la casa contigua a Don Ricardo Montelegre frente a la Oficina Central de la Red Telefónica, 25 varas al oeste de la Imprenta Nacional. Llegará con toda puntualidad a las horas siguientes:

9 a. m., 2 p. m., 8 p. m.

y permanecerá en su despacho todas las horas que el servicio requiera. Háblese al teléfono 729.

En esta oficina se compra un microscopio e instrumentos de cirugía, a condición de ser de último estilo y en perfecto buen estado.

Vida Social

—Estuvieron en esta capital procedentes de Cartago, don Jaime Granados y don Luis Guzmán.

—Se encuentra entre nosotros procedente de Puntarenas don Humberto Alvarez.

—Procedentes de Heredia estuvieron entre nosotros la estimable señora doña Consuelo González de Solera e hija.

—Llegó de Escasú don Roberto Pupo.

—Después de unos días de permanencia entre nosotros partió para Puntarenas don Gonzalo Lizano.

—De Heredia llegó el profesor don Alceo Asera.

—Para Cartago partió don Jesús Fonseca.

—Entre nosotros estuvo procedente de Heredia el doctor don Joaquín Badilla.

—Regresó de Talamanca el señor Rector del Seminario Pbro. don Agustín Blessing. Lo saludamos.

—De Grecia llegó el Presb^o don Gabriel Arroyo.

—Vino de S. Domingo el Presbo. don Francisco J. Mendoza.

—Se encuentra en esta capital el Sr. cura encargado de Atenas Presbo. don Rafael Cascante.

Manifestación de gratitud

Ha los Drs. Cuevas y Cabezas doy las más cumplidas gracias por el empeño que pusieron en prodigar sus servicios profesionales a mi amadísima madre Liduvina Vargas de Alfaro, durante la enfermedad que le aquejó. Hoy Dios mediante y los esfuerzos de los citados médicos, mi madre se encuentra fuera de peligro y en vía de restablecimiento.

MIGUEL ALFARO V.

Río Segundo, 12 de mayo de 1918

Una obra generosa que es preciso terminar

(De la Prensa Libre)

Se exhibe en las vitrinas de algunas librerías de San José un pequeño libro, bien presentado, que se editó en la Imprenta Nacional hace pocos meses y que contiene las dulces y ricas poesías de Larnig sobre "Las Mujeres del Evangelio".

Al pasar la vista sobre los ejemplares de ese libro que se ofrece a la contemplación del público ávido de lecturas nuevas, hemos recordado que los costarricenses necesitamos dar término a una obra generosa que quedó apenas iniciada. Porque ese impreso no está destinado a saciar los apetitos mercantiles del librero ni a auspiciar la vanidad de autor alguno, sino que fué destinado a más altos fines según se lee en el prólogo.

"El violento terremoto que ha conmovido recientemente el suelo salvadoreño, reduciendo a escombros la hermosa capital y algunas otras poblaciones importantes de aquella simpática y noble República, asolando ricas plantaciones y sembrado la desolación en una área extensa de sus antes floridos campos, ha venido a conmover también el pecho de los costarricenses, haciéndonos sentir la desgracia de nuestros hermanos de El Salvador como si fuera nuestra propia desgracia.

Como concurso por nuestra parte a ese mismo fin, hemos creído oportuno editar el presente libro, que se pondrá a la venta por un grupo de bondadosas señoras, quienes destinarán su producto al objeto de que venimos hablando (el auxilio de los hermanos en desgracia). El libro es digno de que sea llevado con amor a

todos los hogares; es un ramillete de las hermosas flores de la poesía cristiana, flores cuyo aroma deleita las almas, dándoles a un mismo tiempo salud y fortaleza. Contiene algunas de las más bellas poesías de Larnig, "Las Mujeres del Evangelio", obra encantadora de aquel espíritu elevadísimo, que supo pulsar la lira arrancando de ella melodías angélicas, al cantar la gloria y la pureza de las santas mujeres que en el tiempo de la redención siguieron los pasos de Jesús".

No sabemos quien sea el autor del prólogo, lo que no obsta para que nos asociemos a su pensamiento. (1) En efecto, al recorrer las páginas del elegante tomito experimentamos, con la suave delicia que produce el sentimiento artístico de la obra poética y cuidadosa, una sensación de místicos encantos que van filtrándose en el alma serena y dulcemente.

Es una lectura para todos que como acertadamente dice el prologuista debe ser llevada con amor a los hogares. Y con ello no sólo se satisfacen altos menesteres de expansión espiritual sino que también se da cima a una tarea fraternal que no debemos ni podemos olvidar.

Estamos seguros de que una vez bien conocidas en el público estas poesías, tendrán aceptación unánime. Ello sería motivo de satisfacción para los costarricenses todos.

(1)—D. R. Villegas es el autor del Prólogo. Los iniciadores de la publicación, los señores Dn Daniel Domínguez y D. Próspero Calderón, eficazmente secundados por el Sr. Ministro de Gobernación.

¡Virgencita incomparable!

(Glosando e imitando la poesía "Virgencita" del P. León Tornero, S. J.)

Virgencita incomparable de mi vida casto amor, este canto escucha amable que es del alma humilde flor.

Virgencita más luciente que el clearar de limpia aurora que el perfil del monte dora alentando al labrador.

Más constante que la estrella que en el Norte indica al suelo que el imán está en el cielo de inmortal felicidad.

Más fragante que la rosa que de nieve está vestida, más gentil que la encendida en rubor o caridad!

Virgencita, tú le ganas a la luz en su pureza, al rocío en su limpieza, a la nube en su blancor....

A jazmines y magnolias tu blancura das y aroma; la azucena de Ti toma su pureza y suave olor!

Virgencita más amable que del niño la sonrisa,

y más grata que la brisa que al trabajo da frescor.

Virgencita muy más dulce que el cariño de un amigo, que el contento que consigo lleva en premio el bienhechor!

Virgencita más humilde que la luz que entra a la choza, mensajera silenciosa de consuelo y de salud!

Más modesta que la espiga que su frente al suelo baja, ocultando entre la paja su riqueza y su virtud!

Virgencita incomparable en pureza y hermosura, pues tu sangre, la más pura, en Dios mismo es esplendor...!

Virgencita inmaculada, sin pecado concebida ve a tus pies, madre querida, toda mi alma en esta flor!

JUAN RUS

AVISOS ECO

Cada 25 palabras o menos inserción. Cada cinco palabras, cinco céntimos mensuales. Tamos anuncios por mens. de

TINTAS de imprenta, ro negra, lo mismo que P los tiene para vender Mar al Norte Botica Oriental.

MOTOR marca Otto (St) baja con gasolina o p ballos. Véndese barato. Inf San José.

PARA ALQUILAR r ocho colonos, otra sala colonos, otra sala cuarto o tra independiente sala cuatr fo diecisiete colonos, otra i sala tres cuartos comedor co colonos, otra zaguan sala cu cocina baño un cuarto de m cuarenta colonos. Una pie con servicio interior y baño esquina para negocio nuev dará V.M. Fernández detrás foritas.

SE VENDE una casa n un solar grande en San J

SE ALQUILAN Oficinas de Guido von Schoeters de San José, otra en la Call la Casa de Salud. Informes de sor enfrente al Parque Cent

EMILIA ARGUEDAS, cargo de cualquier traba y con prontitud; para comod órdenes pará su casa en la T

ESPERANZA CESPED sarle a Vd. mucho diner surcidos y compone toda ci principalmente fina. Atende casa en la Tienda Azul.

UNA CASA situada en Mata Redonda, nueva, q blores y muy higiénica, vend al contado.—Zacarías Zúñiga

ORNAMENTOS para el camos en todos los c IGLESIAS. CLARA DAU tedral. Apartado de Correo

Paraguería LA J

La mejor en su ramo :— se forran toda clase de para

Se garantiza todo tra en esta casa :— No olvide 50 varas al Sur de El Con Pronto recibirá telas propi y sombrillas. Se compran MA

ROMULO T

Abogado

Despacha en la c

LIC. CARLOS

2ª avenida oeste, del Parque C

Vermicida V

El mejor remedio c

brices, de un efecto se

fensivo para la salud c

No contiene sustancias

De venta en todas

La Gei:

acaba de recibir

densada fresca

MARCA NI

Dr. Rafael Cald

Tiene su consulto

al Oeste del Hote

Avenida 2ª Este.

OCASION

Los pocos **ALMANAQUES** para 1918 que quedan en la

LIBRERIA LEHMANN

(Sauter & Co.)

se venden a **MITAD DE PRECIO**

Aprovechad la oportunidad

NOMICOS

os 25 céntimos por ras o fracción de ex- ración. No acep- cuatro inserciones.

ja, azul, amarilla y asta Star para rodi- uel J. Grillo, 50 vrs.

cial Eléctrico) Tra- rtrólolo crudo, 10 ca- ormará Dr. Figueres

asa sala cocina baño i cocina baño nueve iocina doce colonos, o cuartos cocina ha- ndependiente zaguán cina baño diecinueve atropenatos comedor anzana para siembras a para hombre solo nueve colonos, otra colonos. Más detalles s del Colegio de Se-

eva de madera con Pedro del Mojón.

interiores en la casa contigua a la Botica e Central al lado de de Schoeters suce- ral.

osturera fina, se hace jo que deseen pulido fidad de todos recibe ienda Azul.

ES puede economi- o, se hace cargo de aso de ropa interior, ra órdenes para su

San Francisco de ómoda, contra tem- o muy barata, pero

ulto Divino fabri- tillos MARIA J. T. Lado Sur de Ca- 370.

JAPONESA

Se componen y guas y sombrillas. bajo hecho d. La Japonesa, ta, la Merced. s para paraguas rimaciones viejos NUEL REGO

NOVAR

Se ina del

BRENES

75 varas ntral

vegetal

ntra las lom-

guro e ino-

e los niños.

venenosas.

las boticas

sha

teche con-

DO

erón M.

io 50 varas

Francés,

- - VOX CLAMANTIS... - -

ELEGIA DE LA GUERRA

¡Cuán atroz la eficacia del divino anatema en la lenta agonía de esta hora suprema! Todavía vacila, tiembla el pecho más fuerte, se rueren las almas entre angustias de muerte. De la cruel Segadora la filosa guadana, poseída del vértigo, siega... siega... Su hazaña es la más estúpida de que existe memoria: ¡nunca sobre la vida fuera así su victoria! ¡Nunca así sus ciuitas del dolor y el espanto el torrente regara de la sangre y el llanto! ¡Nunca así de los pechos de las madres y niños ahuyentó las abejas de los puros cariños! ¡Nunca, nunca asistiera con sarcasmos iguales al caer de esperanzas, al rodar de ideales! Concubinas del genio, las codicias impuras son prolíficas madres de infinitas locuras; la razón a las plantas del orgullo se arrastra y es de toda injusticia monstruosa madrastra; de la torpe mentira los pestíferos vahos la palabra envenenan... y la vida es un caos. ¿Dónde están, Dios clemente, dónde están los prestigios de tu hechura? En el hombre ¿quién borró tus vestigios? ¿Quién mantiene en las gentes el satánico acuerdo de arrancar de la tierra de Jesús el recuerdo? Y en el bronco tumulto que amordaza con saña los ecos de su dulce Sermón de la Montaña, ¿no se eleva una sola voz que gracia demande para tantos dolores, Dios clemente, Dios grande? Tú, Señor, la has oído. Blando, plácido, colio, ha besado la augusta majestad de tu solio —dominando el diabólico ulular de las balas— el delgado aircillo del volar de unas alas blancas, níveas, mas cuyas candideces de lirio son cendales de un alma que enrojece el martirio. ¡Oh, qué raudas hendieron el espacio! No sube, en las plumas del viento, más ligera la nube. Y la voz de aquel alma, ¡qué amorosa y doliente! No lo es tanto un arrullo en la selva durmiente. Tú, Señor, la has oído. A tus plantas de hijos, los afectos en ascuas y en raudales los ojos, con la frente en el polvo que aglutina la guerra, Tú le viste y le oíste: ¡Paz! ¡paz! ¡paz, en la tierra! Conmoviose tu pecho de tan hondos clamores, confortaste el espíritu del varón de dolores... ¡mas los cráteres rojos del volcán se dilatan y a millones, cual tigres, los hermanos se matan! Es en vano que agite, desde el risco de Roma, el simbólico ramo la sagrada paloma; es en vano que, ansioso, porque cese el azote, Benedicto el venero de sus artes agote; es en vano que, humilde, vista saco y cilicio,

que se entregue por hostia, que se dé en sacrificio; es en vano que exhale sentidísimas quejas de Pastor: ¡no le escuchan sus más nobles ovejas! Que del pecho pulsando vaya fibra por fibra, es en vano: ¡el roqueño pecho humano no vibra! Que derroche esplendores su saber soberano en las hórridas sombras... ¡es en vano! ¡es en vano! Estos odios, las trazas de su amor desbaratan, ¡y a millones, cual hienas, los hermanos se matan! Su clamor, en el bárbaro infernal desconcierto, no resena del alma en el hosco desierto. Tú, Señor, lo has oído. ¿Cómo no te despojas de tu colera? Mira sus mortales congojas. Vé que el pecho que exhala grato olor de incensario es el pecho impoluto de tu excelso Vicario; vé que, alerta, al acecho de traidora sorpresa el peligro le ronda como un ave de presa; vé, Señor, qué esa paz es el don de tus dones, pues no pueden ser tuyas sin la paz las naciones; sin la paz que nos dieras en la noche sagrada que ha servido a tu día de perenne alborada; sin la paz entre cuyos dulces senos de madre nos dejaste acogidos al volver a tu Padre; sin la paz que, si es hija de brutales pujanzas, ha de ser genitora de brutales venganzas. Vé, Señor, que en la noche de estos días nefastos el Pastor ¡ay! no puede conducir a los pastos sus majadas errantes, sitibundas, enfermas, que de sus lejanías, solitarias y yermas, ya ni tienen por dónde dirigirse al aprisco sin sufrir de los lobos el rabioso mordisco... ¿Aun así no te mueven a piedad los clamores ni los lentos martirios del varón de dolores? ¡Pesa más que sus lágrimas la enconada malicia que, tu amor ultrajando, provocó tu justicia? Pues, sé justo. Sin prórroga a Sodoma y Gomorra ¡ulminaste —¡Ni huella de sus ámbitos! Borra, con diluvios de fuego, con diluvios de sangre, las naciones malvadas: ¡pero no se desangre más tu místico cuerpo! Que así, súbito, pesen tus terribles justicias sobre el mundo: ¡mas cesen estos odios, que en furia de huracán, se desatan y con que os hermanos a millones se matan!... Es la voz que a Ti eleva Benedicto el Ungido: ¡es tu voz gemebunda! ¡Tú, Señor, la has oído!

ALEJANDRO MIGUÉNS PARRADO.
Presbítero.

Córdoba, (Argentina), 10 de diciembre de 1915.

El match de mañana

Gran entusiasmo ha despertado entre spormans y entusiastas el match concertado para mañana entre los dos mejores clubs del país, La Sociedad Gimnástica Española y el club Sport La Libertad. Será esta partida con la que se inaugurará la temporada presente. Los equipos van integrados así.
Sociedad Gimnástica.—Roberto Figueredo, Cap. José A. Astúa, Joaquín Lizano, Enrique Ulloa, Ricardo Bermúdez, Rafael Castillo, Víctor M. Quezada, Francisco Peralta, Luis Valerio, Alfredo Mora, Guillermo Serrano.
La Libertad.—Eduardo Garnier Cap. Manuel Rodríguez, Egon Holts, Eustaquio Céspedes, Miguel Jiménez, Rodolfo Peralta, Marco T. Hidalgo, Claudio Arguedas, Francisco Aguilar, Federico Estrada, Juan Fonseca. Juez J. Ramón Bonilla. La partida empezará a las 9 a. m. y será amenizada por la banda militar.

UNA DIFERENCIA VITAL.

Quando se ven cogidos por un fuerte temporal en el mar, los pescadores de Noruega usan á menudo aceite de hígado de bacalao para disminuir la fuerza de las olas. El aceite en su estado natural, se adapta perfectamente á tal propósito. Pero cuando se viene á pensar en él como un remedio para la fieis y otras dolencias debilitantes, el caso es completamente diferente. Por eso no hay base ninguna para la fe que algunas personas mal informadas tienen en el aceite natural de hígado de bacalao como remedio. Cualquiera alimento feculoso, tal como el arroz, engorda más que ningún aceite, pero todos los alimentos feculosos son en extremo indigestos, y eso mismo ocurre al aceite natural de hígado de bacalao; y una buena digestión es lo que más necesitan los inválidos. Por otra parte el aceite de hígado de bacalao contiene principios medicinales de alta categoría, pero para que sean útiles al enfermo, deben extraerse previamente de las abominables grasas y mezclarse científicamente con otras sustancias de igual valor curativo y nutritivo. Esto es lo que ha realizado con éxito la PREPARACION DE WAMPOLB la cual es tan sabrosa como la miel y contiene una solución de un extracto que se obtiene de Hígados Puros de Bacalao, combinados con Jarabe de Hipofosfitos Compuesto, Malta y Cerezo Silvestre. En esta unión científica de ingredientes, tenemos la sustancia mejor para dar carnes, para dar vida; y cuenta con una serie de éxitos en los casos de Tisis, Anemia, Pérdida de Carnes y Fiebras y las Enfermedades de la sangre. El Sr. Doctor G. A. Blaye, de Buenos Aires, dice: "Certifico que la Preparación de Wampole me ha dado muy buen resultado, especialmente en el tratamiento de los niños débiles y escrofulosos." Una botella basta para convencer. No hay engaño posible. De venta en las Droguerías y Farmacias de todas partes.

Matrimonio en Cartago

Han circulado las participaciones e invitaciones del próximo matrimonio del caballero don Jesús Guzmán Centeno con la estimable señorita Herminia L. Cal'eja, que se verificará el 25 del corriente en su casa de habitación. Reciban los futuros esposos nuestras felicitaciones.

Cambios de residencia

La estimable familia de don José Andrés Coronado ha trasladado su residencia de la Uruca a esta capital.

Don Ramón Jiménez y familia se ha trasladado del barrio del Pacífico al barrio de la Merced.

MUSICA BARATA
Surtido completo de CUERDAS marca campana para guitarra, mandolina y violín
ALMACEN
W. Steinvorth & Hno.

La fiesta de la Stma. Trinidad

La novena de la Santísima Trinidad empezó el viernes en la Iglesia de La Merced con misa a las 6 a. m. Su solemne fiesta se efectuará el domingo 26 con misa cantada a las 10 a. m. y sermón del M. I. Canónigo Valenciano. Se excita la piedad de los fieles en general y particularmente la de los devotos de la beatísima Trinidad a concurrir a esos solemnes cultos para impetrar de Dios Trino el remedio de tantas calamidades como pesan hoy sobre el mundo cristiano.
Mayo, 16—1918.

Los Soler

Según informes que tenemos, están para llegar al país los artistas hermanos Soler quienes después de una temporada en teatros extranjeros vuelven a visitar nuestra tierra, donde se les aprecia y estima. Parece que vienen a trabajar nuevamente en el acreditado Teatro Trébol. Grata permanencia entre nosotros nos deseamos

La Librería Española de MARIA v. DE LINES

tiene el gusto de avisar a su numerosa clientela que intencionalmente se ha trasladado a la parte del edificio Lines no destruido por el incendio, donde espera las órdenes de sus favorecedores.

Imprenta - Encuadernación - Fábrica de Sellos de Hule y Relieves

APARTADO 314 - TELEFONO 38

La correspondencia debe dirigirse a

María v. de Lines - Librería Española - San José

UTILES PARA ESCOLARES
El mejor surtido y los precios más bajos
Librería de Jaime Tormo
AVENIDA CENTRAL. Lado de "La Magnolia", frente al Banco Mercantil

Histórico

Un labrador estaba ocupado en ingerir una higuera, mientras que un Pastor protestante, que conocía su devoción a la Virgen, deshacía en de clamaciones contra el culto de María, vituperando los respetos y homenajes perfectamente legítimos que les tributaban los católicos.

Cansado de oír la disertación herética del Pastor, interrumpióle el otro bruscamente preguntándole:

—¿Le gustan a Ud. los higos?

—¡Insolente! déjame que te conozca.

—Repito que si le gustan a usted los higos.

—Ciertamente que me gustan.—

Pues bien, Sr. Pastor, cuando a uno le gustan los higos, no debe hablar mal de la higuera. Y a propósito, cuando se ame el Hijo no se debe bajar ni despreciar a la Madre.

La pulga

Copiando de «La Chechia», diario publicado en las trincheras por un regimiento de suaves:

«Como el tigre y el oso blanco la pulga es una de las pocas «fieras» que atacan al hombre sin provocación. A la inversa de los piojos que adaptan el modo de atacar de los alemanes, en líneas cerradas, las pulgas practican la guerra de guerrillas de franco-tiradores o de comitadjes.

Existe la pulga salvaje y la doméstica. La pulga doméstica vive en los animales del mismo nombre, tales como los perros y los gatos. La pulga salvaje se alimenta ferozmente de sangre humana.

La ZARZAPARRILLA DE CHANNING contiene ingredientes usados diariamente por médicos de todo el mundo, para purificar la sangre y devolver la salud al enfermo. Usada frecuentemente en casos de Eczema, y comezones de la piel.

Giros por sueldos

Para que el Banco de Costa Rica pueda atender sus propias operaciones, el pago de giros del Gobierno, se suspenderá durante el viernes y sábado de la presente semana para reanudarlos el lunes de la siguiente.

Ministerio de Hacienda y Comercio, S. José, 16 de mayo de 1918

CABLEGRAMAS

LONDRES, 16.—Por la Prensa Asociada. Hoy se hicieron efectivas las restricciones a la navegación de la parte septentrional del mar del norte como consecuencia de la sembrada de minas en una extensa zona. De aquí en adelante el tráfico marítimo tiene que cumplir con los estrictos reglamentos o desacatarlos a su propio riesgo. Después de anoecer no se permite a ningún barco dentro de la zona prescrita la cual abarca todo el mar desde Escocia hasta Noruega. El barco que se encuentra en dicha zona media hora después de puesto el sol, tiene que anclar. Los reglamentos incorporan estrictas reglas que afectan toda clase de barcos menos los de guerra que arriban o zarpan de los puertos de Escocia, noreste las islas de Zetlandia y Orcadias. La barrera abarca aproximadamente a 22 mil millas cuadradas. La zona prohibida tiene necesariamente un paso por ambos lados, por el Este por las aguas noruegas y por el Oeste para conservar un camino para el tráfico y para permitir la libertad de acción de la gran flota se observa que si la idea de la barrera es excluir los submarinos, las mitas debían haberse colocado a

una profundidad inusitada para abarcar la capacidad promedió de zambullida de los submarinos.

NUEVA YORK 16. — Despacho de Roma para el Evening Sun comunica que inmensas masas de austriacos se están concentrando sobre la llanura Fiumi. Los aviones luchan desesperadamente para impedir que los italianos descubran sus movimientos.

COPENHAGUE 16 — El Politiken publica entrevista con prominente político miembro del Reichstag quien le suplicó no hacer uso de su nombre. Dijo que los alemanes creen todavía que no podrán alcanzar la costa del Canal de la Mancha, interrumpir la navegación y bombardear Inglaterra meridional y entonces será fácil comenzar las negociaciones de paz, agregó que la ofensiva hasta la vez ha sido un fracaso. Debido a sus stupendas pérdidas, el alto mando alemán espera la llegada de más artillería. Las pérdidas alemanas ascienden a tres millones.

CONTINUARA

durante mayo la gran rebaja en precios en pañolones, rebozos, sillas, mecedoras, loza, camisas, cuellos y muchos otros artículos de OCASION en los almacenes

AL SIGLO NUEVO Y

BAZAR DE SAN JOSE

GABINETE ELECTRICO TERAPEUTICO de JOSE BRUNETTI

CALLE 1a. SUR 339

Radiografía, Radioscopia, Radioterapia—Alta frecuencia—Estática—Baños de luz y aire caliente—Electricidad, galvánica, farádica, sinusoidal—Caústica—Ionoterapia—Masaje eléctrico y vibratorio—Rayos ultra violeta—Sol artificial de las alturas.

GANGA! GANGA! GANGA!
¡Vea Usted que ganga!

Es la que ofrezco en el BAZAR DEL MERCADO a los hacendados cafetaleros, azucareros etc; para que con mucho menos de la mitad de su costo, puedan hacer la instalación de tubería para conducir el agua.

¡¡SON 500 TUBOS!!

PESO 180 a 190 lbs. GRUESO DEL METAL 1/4

los que acaban de llegar de 4" de diámetro por 18 a 20' de largo, los que por haber sido obtenidos en remate y estar oxidados en la superficie, los vendo el ridículo precio de \$ 25.00 cada uno, pues, de traerlos ahora, no costaría más nos de \$ 120.00.

JOSE ESQUIVEL A.

Mande teñir su pañolón, rebozo, chai, vestido, sotana, etc. a la

Tintorería Peralta

Al sur del Colegio de Señoritas

tinte fino y firme

CARLOS PERALTA OSORIO VICENTE PERALTA FLORES

BEBA USTED Cervezas y Refrescos RICHMOND

VINO PARA CONSAGRAR

NECTAR DIVINO

de Arno Maristani & Co. (Barcelona)

Legítimo de pura uva

Examinado por el Laboratorio Químico Comercial y usado durante más de 15 años en las principales parroquias de la Diócesis.

TENEMOS EN EXISTENCIA:

Barriles de 60 y 25 litros y Cajas de 12 botellas

Juan Knöhr hijos

Ejercicios

Numerosa concurrencia de caballeros ha habido en los Ejercicios Espirituales que se están verificados en el Seminario. Las pláticas están a cargo del R. P. Lazarista don Teodoro Gerbrando.

La misa de comunión será el domingo a las 7 a. m.

Doctor

Rafael Cruz
Cirujano Dentista

200 varas al sur de la Botica Francesa

Unguento Al-Mentol de Davis



Para inflamaciones dolorosas, lesiones, golpes y otras dolencias semejantes. Calma el dolor causado por las quemaduras, sarpullidos e irritaciones de la piel. Este Unguento es refrescante y curativo. Muestras gratis pueden obtenerse en todas las boticas o directamente de nosotros. Davis & Lawrence Co., Nueva York.

José Astúa Aguilar

Abogado

Oficina: en su casa de habitación. —Negocios civiles y criminales.— Despacho todo el día.

LA POUPEE ELIAS VARGAS M.

Establecimiento de abarrotes, licores y víveres. que está situado 300 varas al sur de la Botica Francesa.

El propietario de este establecimiento garantiza a sus favorecedores al calidad y pureza de los artículos que expende, así como la legalidad en la pesa y afluencia en el trato.

Empresa de Funerales y Carruajes

Manuel Polini

Desafia precios y servicios

VICTORIA O ARAGON

Son las marcas más populares de AZUCAR

Uselos y quedará satisfecho de su compra.—AL POR MAYOR SAN JOSE.—Frente a Royal Bank — LIMON.—Frente al mercado

Guillermo Niehaus

Cervecería Traube

La de mayor capacidad en el País

LA CERVEZA TRAUBE hace un placer en la mesa y facilita la digestión.—Pídala siempre.

PA... las animadas a los mas A partido...

EDUARDO CASTRO SABORIO

PURROS FILIPINOS